

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

Interreg

Grande Région | Großregion

GReENEFF



EUROPEAN UNION

Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung

Axe prioritaire | Prioritätsachse 2
Environnement et cadre de vie
Umwelt und Lebensumfeld



Liebe Leserin, lieber Leser!

Seit der letzten Ausgabe im September dieses Jahres ist viel passiert. Das Fachseminar am 19.9.2017 in Saarbrücken, die Präsentation des Projekts beim Luxemburger Klimapaktag am 28.9.2017 in Hesperingen sowie weitere Aktivitäten in den Partnerregionen haben zusätzliches Interesse für das GReENEFF-BeteiligungsmodeLL - eine bisher einmalige Fördermöglichkeit innerhalb eines Interreg-Projekts - geweckt. Wir haben intensiv am gemeinsamen Kriterienkatalog für Modellprojekte gearbeitet und die Fördermodalitäten mit dem Interreg-Sekretariat abgestimmt.

Jetzt freuen wir uns auf die Meldung von neuen Projekten und hoffen auf viele weitere Mitstreiter mit spannenden Projekten!

Dank an dieser Stelle erneut für die vielfältige Hilfe durch das Gemeinsame Interreg-Sekretariat, die regionalen Kontaktstellen und alle anderen Förderer und Unterstützer.

Das GReENEFF-Redaktionsteam im Namen aller Projektpartner

Chères lectrices, chers lecteurs,

Il s'est passé beaucoup de choses depuis notre dernier numéro du mois de septembre. Le séminaire technique organisé le 19/09/2017 à Sarrebruck, la présentation du projet lors de la journée du Pacte Climat luxembourgeois le 28/09/2017 à Hesperange et d'autres activités menées dans les composantes régionales ont permis de susciter un intérêt accru pour le modèle de participation GReENEFF – une possibilité de soutien unique au sein d'un projet Interreg. Nous avons travaillé de façon intensive sur le catalogue de critères communs pour les projets modèles et avons convenu des modalités de financement avec le secrétariat Interreg.

Nous nous réjouissons donc à présent d'accueillir de nouveaux partenaires porteurs de projets passionnants !

Nous profitons de cette opportunité pour remercier à nouveau le Secrétariat commun Interreg, les points de contact régionaux ainsi que tous les autres relais et facilitateurs pour leur aide diverse et variée.

L'équipe rédactionnelle GReENEFF au nom de tous les opérateurs

1. Neues aus der GReNEEFF-Projektarbeit Nouveautés concernant le projet GReNEEFF

GReNEEFF sucht Pilotprojekte

Die durch GReNEEFF geschaffene Fördermöglichkeit für nachhaltige Quartiere und energieeffizienten sozialen Wohnungsbau speist sich aus Mitteln des Interreg V A-Programms der Großregion und wendet sich an öffentliche und private Vorhabenträger. Pro Teilgebiet der Großregion stehen circa eine Mio. Euro Fördermittel zur Verfügung.

1) Warum unterstützt das Projekt GReNEEFF Modellprojekte?

GReNEEFF will die grenzüberschreitende Diskussion über eine energieeffiziente und nachhaltige Entwicklung in der Großregion durch die Herausstellung von Modellprojekten voranbringen und dabei konkrete Maßnahmen umsetzen. Die Unterstützung honoriert Anstrengungen von Projektträgern und motiviert zur Umsetzung neuer Ansätze.

2) Was wird kofinanziert?

Kofinanziert werden Maßnahmen bei Vorhaben der Quartiersentwicklung oder des sozialen Wohnungsbaus auf dem Gebiet der [Großregion](#). Die Maßnahmen dürfen frühestens am 1.4.2016 begonnen haben und sollten bis 2020 abgeschlossen sein. Die Vorhaben sollen innovativ sowie modellhaft für ihre Region und die Großregion sein.

3) Welche Kriterien müssen Projekte noch erfüllen?

Zur Beurteilung des Modellcharakters und zur Auswahl der Projekte erarbeitet GReNEEFF einen grenzüberschreitenden Kriterienkatalog mit Bewertungssystem. Der Katalog gliedert sich in Kernmodule mit Kriterien zur Energieeffizienz und zur lokalen Nutzung regenerativer Energien sowie in Zusatzmodule mit weiteren Nachhaltigkeitskriterien.

GReNEEFF cherche des projets pilotes

Les possibilités de soutien offertes par GReNEEFF pour les quartiers durables et la construction de logements sociaux à haute performance énergétique reposent sur les moyens financiers du programme Interreg V A de la Grande Région et s'adressent aux porteurs de projets publics et privés (mandatés par une structure publique ou porteurs d'une mission d'intérêt général). Un cofinancement à hauteur d'un million d'euros environ est disponible pour chaque territoire de la Grande Région.

1) Pourquoi le projet GReNEEFF soutient-il des projets modèles ?

GReNEEFF entend faire avancer la discussion transfrontalière concernant un développement durable et efficient sur le plan énergétique dans la Grande Région en mettant en valeur des projets modèles et en soutenant leur réalisation. Le soutien a pour but de récompenser les efforts effectués par les porteurs de projets et d'inciter à la mise en œuvre de nouvelles approches.

2) Quel est le cadre pour le cofinancement de projets modèles ?

Le cofinancement s'applique aux mesures prises dans le cadre de projets de développement des quartiers ou de construction de logements sociaux sur le territoire de la [Grande Région](#). Leur mise en œuvre doit avoir débuté au plus tôt le 01/04/2016 et prendre fin en 2020. Ces projets doivent être novateurs et servir de modèles pour leur territoire d'implantation et la Grande Région.

3) Quels autres critères doivent remplir les projets ?

GReNEEFF travaille sur un catalogue de critères transfrontaliers afin de faciliter l'évaluation du caractère exemplaire ainsi que la sélection des projets. Ce catalogue comprend des modules de base, dans lesquels se trouvent les critères rela-

4) Kofinanzierungsmodalitäten

Die Kofinanzierung beträgt zwischen 35% der förderfähigen Kosten für Investitionen und 60% für Kosten der Konzepterstellung. Die Kofinanzierung von Investitionen hat Vorrang. Um von der Kofinanzierung profitieren zu können, müssen Pilotprojektträger als neue Projektpartner in das Projekt GReENEFF aufgenommen werden. Die Umsetzung kofinanzierter Maßnahmen wird durch das Projekt GReENEFF begleitet.

5) Melden Sie sich!

Interessenten sollten sich zunächst formlos bei den Projektpartnern melden. Die Kofinanzierung erfolgt aus dem Europäischen Fonds für Regionale Entwicklung (EFRE) über das Programm Interreg V A der Großregion. Zuwendungsempfänger werden als neue Projektpartner in das Projekt GReENEFF aufgenommen. Dazu will das Projekt GReENEFF bis Mai 2018 einen Änderungsantrag vorlegen. Die Kontaktaufnahme mit dem regionalen Projektpartner sollte daher möglichst schnell erfolgen. Das empfiehlt sich auch, wenn bereits geplante oder laufende Vorhaben durch zusätzliche Maßnahmen zu Modellprojekten aufgewertet werden sollen.

Melden Sie sich bei uns!

Kontaktinformationen der regionalen Ansprechpartner finden Sie am Ende des Newsletters.

tifs à l'efficience énergétique et à l'exploitation locale des énergies renouvelables ainsi que des modules complémentaires axés sur des critères relatifs au développement durable.

4) Modalités de financement

Entre 35 % des coûts éligibles pour les investissements et 60 % pour des frais d'ingénierie ou d'études liés à la définition de concepts et projets d'aménagement peuvent être cofinancés. Les projets liés à des investissements seront considérés comme prioritaires. Pour pouvoir bénéficier d'un cofinancement, les porteurs des projets pilotes doivent être intégrés dans le projet GReENEFF en tant que nouveaux opérateurs. La mise en œuvre des mesures cofinancées est encadrée par le projet GReENEFF.

5) Contactez-nous !

Les porteurs de projets intéressés peuvent dans un premier temps contacter les opérateurs du projet de manière informelle. Le cofinancement provient du Fonds européen de développement régional (FEDER), par le biais du programme Interreg V A de la Grande Région. Les bénéficiaires seront intégrés dans le projet GReENEFF en tant que nouveaux opérateurs. Le projet GReENEFF devrait pour ce faire déposer un amendement d'ici à mai 2018. Par conséquent la prise de contact avec les opérateurs régionaux doit avoir lieu le plus rapidement possible. Cette nécessité vaut également si des projets en cours ou déjà planifiés requièrent des mesures supplémentaires pour pouvoir prétendre au statut de projets modèles.

N'hésitez pas à nous contacter !

Vous trouverez les coordonnées des interlocuteurs régionaux à la fin de ce bulletin d'information.

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

Vernetzung GReENEFF mit dem EU-LIFE-Projekt "ZENAPA"

GReENEFF will den Fachaustausch zwischen Akteuren im Bereich der energieeffizienten, nachhaltigen Siedlungsentwicklung in der Großregion fördern. In diesem Sinne trafen sich am 12.10.2017 Vertreter des LIFE-IP-Projekts „Zero Emission Nature Protection Areas“ (ZENAPA) und GReENEFF bei der ARGE SOLAR. Thomas Anton und Jacob Bußmann, Institut für angewandtes Stoffstrommanagement (IfaS) der Hochschule Trier am Umwelt-Campus Birkenfeld, stellten ihr Projekt Klaus-Dieter Uhrhan, Ministerium für Wirtschaft, Arbeit, Energie und Verkehr des Saarlandes (MWAEV), ARGE SOLAR-Geschäftsführer Ralph Schmidt und Projektmanager Olaf Gruppe vor.

Das EU-LIFE-IP-Programm fördert große, integrierte Projekte im Umweltbereich. ZENAPA zielt auf die CO₂-Neutralität von Großschutzgebieten, also Nationalparken, Biosphärenreservaten und Naturparken ab. Von 12 Projektpartnern sind acht in der Großregion in Rheinland-Pfalz, dem Saarland und Luxemburg ansässig. Insgesamt stehen 17 Millionen Euro (davon acht Mio. Euro der EU) in acht Jahren bereit. Die Kofinanzierung stellen die Partner sowie die KSB AG, Frankenthal, die OIE AG, Idar-Oberstein, das MWAEV und die Stiftung Natur- und Umwelt Rheinland-Pfalz. In dem für alle sehr fruchtbaren Gespräch wurden Kooperationen in der Öffentlichkeitsarbeit und die weitere gegenseitige Unterstützung vereinbart.

Informationen zum Projekt [ZENAPA](#)



Treffen mit Vertretern des LIFE-IP-Projekts ZENAPA am 12.10.2017 in Saarbrücken, Foto: ARGE SOLAR

Interreg

Grande Région | Großregion

GReENEFF



EUROPEAN UNION

Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung

Interconnexion de GReENEFF avec le projet UE-LIFE « ZENAPA »

GReENEFF veut promouvoir les échanges professionnels entre les personnes actives au sein de la Grande Région dans le domaine du développement du logement durable et efficient sur le plan énergétique. C'est dans cet esprit que se sont rencontrés, le 12/10/2017, les représentants du projet LIFE-IP « Zero Emission Nature Protection Areas » (ZENAPA) et GReENEFF dans les locaux d'ARGE SOLAR. Thomas Anton et Jacob Bußmann, de l'IfaS (Institut für angewandtes Stoffstrommanagement : institut de la gestion appliquée des flux de matière) de l'université de Trèves, implanté sur le campus Environnement de Birkenfeld, ont présenté leur projet à Klaus-Dieter Uhrhan, du Ministère sarrois de l'économie, du travail, de l'énergie et des transports (MWAEV), au gérant d'ARGE SOLAR Ralph Schmidt et au chef de projet Olaf Gruppe.

Le programme européen LIFE-IP soutient de vastes projets intégrés axés sur l'environnement. ZENAPA a pour objectif la neutralité carbone des grandes zones protégées, comme les parcs nationaux, les réserves de biosphère et les parcs naturels. Huit des 12 opérateurs sont installés dans la Grande Région, en Rhénanie-Palatinat, en Sarre et au Luxembourg. En tout, 17 millions d'euros (dont 8 millions d'euros dans l'UE) sont mis à disposition sur une durée de huit ans. Le cofinancement est assuré par les partenaires ainsi que par la KSB AG, Frankenthal, l'OIE AG, Idar-Oberstein, le MWAEV et la fondation Natur- und Umwelt Rheinland-Pfalz. Les participants à cet entretien très fructueux pour tous ont convenu de mettre en place des coopérations dans le cadre des relations publiques et de poursuivre leur soutien mutuel.

Pour en savoir plus sur le projet [ZENAPA](#)

Photo : rencontre des représentants du projet LIFE-IP ZENAPA le 12/10/2017 à Sarrebruck

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

Neuer GReNEEFF-Projektmanager

Seit dem 1.10.2017 ist Olaf Gruppe neuer GReNEEFF-Projektmanager. Herr Gruppe hat in Hannover Landschafts- und Freiraumplanung studiert und sich früh auf EU-Projekte spezialisiert. Er kennt die Großregion und das Interreg-Programm gut. „Ich arbeite sehr gern grenzüberschreitend und bin Fan der Großregion. GReNEEFF ist ein ambitioniertes, spannendes Projekt, ganz nach meinem Geschmack!“, freut sich Herr Gruppe. Er habe die Partner aus Lothringen, der Wallonie, Luxemburg, Rheinland-Pfalz und dem Saarland als sehr engagierte Mitstreiter kennen gelernt. Die Suche nach neuen Partnern mit Modellprojekten verspricht interessante neue Kontakte, für die ihm seine Erfahrungen als Interreg-Berater sicher zugutekommen.



Olaf Gruppe ist neuer Projektmanager GReNEEFF bei der ARGE SOLAR, Foto: ARGE SOLAR

Kontakt: Olaf Gruppe (Montag bis Donnerstag)
0049 681 99 88 43 07
gruppe@argesolar-saar.de

Interreg

Grande Région | Großregion

GReNEEFF



Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung

Nouveau chef de projet GReNEEFF

Olaf Gruppe est le nouveau chef de projet GReNEEFF depuis le 01/10/2017. M. Gruppe a effectué des études d'aménagement des paysages et des espaces libres à Hanovre et s'est rapidement spécialisé dans les projets européens. Il connaît bien la Grande Région et le programme Interreg. « J'aime beaucoup travailler à l'échelon transfrontalier et je suis un fan de la Grande Région. GReNEEFF est un projet ambitieux et palpitant qui me convient tout à fait ! », se réjouit M. Gruppe. Il a fait la connaissance des partenaires de Lorraine, de Wallonie, du Luxembourg, de Rhénanie-Palatinat et de Sarre et a constaté qu'ils sont également extrêmement motivés. La recherche de nouveaux partenaires ayant des projets modèles promet de nouveaux contacts intéressants dans le cadre desquels l'expérience qu'il a accumulée en tant que conseiller Interreg lui sera sûrement utile.

Contact : Olaf Gruppe (du lundi au jeudi)
0049 681 99 88 43 07
gruppe@argesolar-saar.de

Photo : Olaf Gruppe, nouveau chef de projet GReNEEFF chez ARGE SOLAR

2. Veranstaltungen Événements



Foto: myenergy

5. Klimapakt-Tag in Luxemburg: ein einstimmiges Engagement mit vielfältigen Zukunftsperspektiven

Das Ministerium für nachhaltige Entwicklung und Infrastruktur in Luxemburg und myenergy, nationale Struktur zur Förderung einer nachhaltigen Energiewende, haben am 28. September 2017 die 5. Edition des „Klimapakt-Dag“ organisiert. Das Engagement des Klimapaktes wird inzwischen von allen luxemburgischen Gemeinden unterstützt. Dieser Meilenstein demonstriert, welche Bedeutung die Gemeinden dem Kampf gegen den Klimawandel beimessen. Daher war die 5. Ausgabe des „Klimapakt-Dag“ nicht nur der Geburtstag eines wichtigen Ereignisses im Gemeindekalender, sondern auch die Gelegenheit zusammen mit den Gemeindeverantwortlichen auf die Ergebnisse, die Agenda 2030 und die „circular economy“ sowie mehrere innovative Projekte zurückzublicken.

Seit dem „Klimapakt-Dag“ 2017 liegt die Anzahl der zertifizierten Gemeinden bei 86, was 82 % aller Gemeinden des Großherzogtums entspricht. Die Zertifizierung erkennt die Leistungen, die Projekte und die Errungenschaften der „Klimateams“ in den jeweiligen Gemeinden an. Das Ziel

5e Journée du Pacte Climat au Luxembourg: un engagement à l'unisson et aux multiples perspectives

Le Ministère du Développement durable et des Infrastructures du Luxembourg et myenergy, la structure nationale pour la promotion d'une transition énergétique durable, ont organisé le 28 septembre 2017 la 5e édition de la Journée du Pacte Climat. L'engagement du Pacte Climat faisant depuis peu l'unanimité auprès des communes. Le franchissement de cette étape prouve l'importance que les communes accordent à la lutte contre le changement climatique. La cinquième édition était non seulement la date anniversaire d'un évènement devenu majeur dans le calendrier des communes, mais également l'occasion de revenir, ensemble avec de nombreux responsables communaux, sur les résultats, le rôle de l'Agenda 2030 et de l'économie circulaire, et plusieurs projets novateurs par rapport à cet engagement.

Depuis la journée du Pacte Climat, 86 communes sont certifiées, soit 82 % des communes du Grand-Duché. La certification reconnaît les efforts, projets et accomplissements des « équipes climat » dans les communes respec-

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

ist es, ihre Vorreiterrolle in der Klimapolitik „Global denken – lokal handeln“ zu stärken, die Emission von Treibhausgasen zu reduzieren und zudem lokale und regionale Investitionen anzukurbeln.



Foto: myenergy

Neben der traditionellen Verleihung der Klimapakt – Zertifizierungen lag der Fokus des diesjährigen „Klimapakt-Dag“ auf der Umsetzung der Agenda 2030 und der „circular economy“. Die Agenda 2030 stellt eine Roadmap für die nachhaltige Entwicklung dar und teilt diese Verantwortung unter allen Ländern sowie zwischen staatlichen und privatwirtschaftlichen Akteuren auf. Daher sind die Überschneidungspunkte zwischen dem Klimapakt und der Agenda 2030 zahlreich und betreffen z. B. die energetische Planung oder Normen im Bauwesen.

Des Weiteren wurde die Thematik der „circular economy“, welche ab 2018 Einzug in den Klimapakt findet, vorgestellt. Es wurde ein zusätzlicher Maßnahmenkatalog ausgearbeitet, dessen zwölf Maßnahmen sich auf die sechs Themenbereiche des Klimapaktes aufteilen. Um die Arbeit der Gemeinden diesbezüglich zu vereinfachen, wurde darüber hinaus in Zusammenarbeit mit der Hotspot Gemeinde Wiltz und Luxinnovation Arbeitshilfen entwickelt. Es bleibt abzuwarten, welche Gemeinden als erste den Weg der „circular economy“ einschlagen und den Badge „Klimapakt -Économie circulaire“ verliehen bekommen.

Eine weitere Neuerung im Jahr 2017 stellt die Zertifizierung „Klimapakt – Loftqualitéit“ dar. Sie honoriert das Engagement von Gemeinden für eine saubere Luft. Die Gemeinde Hesperange

Interreg

Grande Région | Großregion

GReENEFF



EUROPEAN UNION

Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung

tives, avec notamment comme objectif de renforcer leur rôle exemplaire dans la politique climatique « Penser globalement – agir localement », de réduire les émissions de gaz à effet de serre et la facture énergétique ainsi que de stimuler les investissements locaux et régionaux.

En marge de la traditionnelle cérémonie de certification, l'accent de la journée du Pacte Climat était mis sur la mise en œuvre de l'Agenda 2030 et l'économie circulaire. L'Agenda 2030 représente une « feuille de route » pour le développement durable et partage la responsabilité entre les pays, tout comme entre différents acteurs, publics et privés. Les points de chevauchement entre le Pacte Climat et l'Agenda 2030 sont en effet nombreux et concernent par exemple la planification énergétique ou encore les normes de construction.

L'économie circulaire qui fera son entrée dans le Pacte Climat en 2018, a également été présentée. Un catalogue additionnel a été élaboré, dont les deux douzaines de mesures se répartissent sur les six domaines du Pacte Climat. Pour faciliter le travail des communes, du matériel de travail a été préparé en collaboration avec le « hotspot » de la commune de Wiltz et Luxinnovation. Reste à voir quelle commune sera pionnière et se fera décerner le badge « Klimapakt - Économie circulaire » en première.

Une autre nouveauté de l'année 2017 est le lancement de la certification « Klimapakt – Loftqualitéit », qui reconnaît l'engagement des communes pour améliorer la qualité de l'air. Lors de la journée du Pacte Climat, la commune de Hesperange était la première commune luxembourgeoise à obtenir une certification pour ses nombreuses mesures en la matière. Pour être éligible, la commune a dû d'un côté atteindre un certain score au niveau du Pacte Climat, et de l'autre côté faire usage d'un calculateur d'émissions, appliqué à sa flotte de véhicules.

Ensuite, c'est le monde associatif qui a été appelé à participer à un nouveau concours. Mandaté par le Ministère du Développement durable et des Infrastructures, l'Oekozenter Pafendall a.s.b.l. a développé en collaboration avec myenergy le concept du « Klimaconcours », qui

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

bekam am „Klimapakt-Dag“ als erste luxemburgische Gemeinde die Auszeichnung „Klimapakt – Loftqualitéit“ und wurde für ihr vielfältiges Engagement in diesem Bereich belohnt. Um die Zertifizierung zu erreichen, mussten die Gemeinden eine gewisse Punktzahl im Klimapakt erreichen und einen Emissionsrechner nutzen, der für die Abgasmessung der Fahrzeugflotte angewendet wird.

Zudem wurden Vereine dazu aufgerufen, an einem neuen Wettbewerb teilzunehmen. Unter der Schirmherrschaft des Ministeriums für nachhaltige Entwicklung und Infrastruktur, hat die Oekozentrale Pafendall a.s.b.l. in Zusammenarbeit mit myenergy das Konzept des „Klimaconcours“ entwickelt. Er soll das Engagement von Vereinen im Bereich des Klimaschutzes sichtbarer machen und zeichnet Vorzeigeprojekte aus. Zudem ermöglicht er Gemeinden sich miteinander zu messen. Dieser Wettbewerb erlaubt es, Mitglieder von Vereinen für den Klimaschutz zu sensibilisieren, Vereine als Multiplikatoren zu gewinnen sowie konkrete Maßnahmen umzusetzen.

Schließlich wurde das neue INTERREG-Projekt GReENEFF sowie die Teilnahmebedingungen für die Gemeinden vorgestellt. Das im Jahr 2016 eingerichtete grenzüberschreitende Netzwerk unterstützt die Umsetzung und die Betreuung von Pilotprojekten im Saarland, Rheinland-Pfalz, Luxemburg, „Département Moselle“ und Wallonien. Das Ziel dieser Initiative ist die Stärkung der ökologischen Dimension im Bereich der nachhaltigen Quartiers-Planung, aber auch die Schaffung von sozialem Wohnraum mit hohen Energiestandards.

Der „Klimapakt-Dag“: Er ist für die Gemeinden zu einem festen Treffpunkt geworden. Auch die diesjährige Ausgabe hat einmal mehr dazu beigetragen, alle interessierten Parteien dazu zu ermutigen, ihr Engagement fortzuführen und sich noch weiter für die Umsetzung und Förderung einer nachhaltigen Energie- und Klimapolitik einzusetzen.

Interreg

Grande Région | Großregion

GReENEFF



EUROPEAN UNION

Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung

rend plus visibles les activités des associations en matière de protection du climat, récompense les projets phares et donne les moyens aux communes de se mesurer entre elles. Ce concours permettra de sensibiliser les membres des associations à la protection du climat, de valoriser les associations en tant que multiplicateurs et de promouvoir, en dernière analyse, la réalisation de mesures concrètes.



Photo : myenergy

Enfin, le nouveau projet INTERREG GReENEFF et les modalités de participation des communes ont été présentés. Lancé en 2016, ce réseau transfrontalier soutient la réalisation et l'encadrement de projets-pilotes en Sarre, en Rhénanie-Palatinat, au Luxembourg, au département de la Moselle et en Wallonie. L'objectif de cette initiative est le développement écologique dans le domaine de l'aménagement urbain durable des quartiers (éco-quartiers) et des logements sociaux à haute performance énergétique.

Devenu un rendez-vous incontournable pour les communes, cette édition de la Journée du Pacte Climat a su à nouveau encourager toutes les parties intéressées à poursuivre leurs engagements et à s'impliquer davantage encore dans la mise en œuvre et la promotion d'une politique énergétique et climatique durable.

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

Interreg
Grande Région | Großregion
GReNEEFF



Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung



Foto: ARGE SOLAR

Projektpartner Fenn Faber von der Energieagentur Myenergy referiert über den luxemburgischen Klimapakt

l'opérateur Fenn Faber, de l'agence énergétique Myenergy, présente un exposé sur le Pacte Climat du Luxembourg

GReNEEFF - Seminar „Energetische Quartiers- und Stadtentwicklung“

Nachhaltige und energieeffiziente Quartiers- und Stadtentwicklung“ waren die Schwerpunktthemen eines GReNEEFF Fachseminars, das am 19. September bei der Stiftung Demokratie Saarland am Eurobahnhof-Quartier in Saarbrücken stattfand. Die Veranstaltung bot Fachvorträge, Praxisbeispiele zur Quartiersentwicklung in Saarbrücken (Eurobahnhof-Quartier), im luxemburgischen Klimapakt (Energie und Urbanismus) und zur aktuellen Förderkulisse im Bereich der Quartiers- und Stadtentwicklung. Den Abschluss bildete ein geführter Rundgang durch das interessante Eurobahnhof-Quartier. Die ca. 30 Teilnehmer kamen aus der Wohnungs- und Immobilienwirtschaft, aus Kommunen, aus Energieversorgungsunternehmen oder waren Architekten und Energieberater. Das GReNEEFF-Fachseminar fand im Rahmen der Aktionswoche „Das Saarland voller Energie“ statt.

Informationen zum Seminar: Ralph Schmidt: schmidt@argesolar-saar.de

Séminaire GReNEEFF « Le développement énergétique des quartiers et des villes »

« Le développement durable et efficient sur le plan énergétique des quartiers et des villes » - tel était le thème principal d'un séminaire technique GReNEEFF organisé le 19 septembre à Sarrebruck dans les locaux de la fondation « Demokratie Saarland », dans le quartier Eurobahnhof. Cet événement comprenait des conférences ainsi que des exemples pratiques concernant le développement des quartiers à Sarrebruck (quartier Eurobahnhof), dans le Pacte Climat du Luxembourg (Énergie et urbanisme) et sur le système d'aide actuel dans le domaine du développement des quartiers et des villes. La manifestation s'est achevée par une visite guidée dans l'intéressant quartier Eurobahnhof. Les quelque 30 personnes présentes venaient de différents horizons professionnels : secteur du logement et de l'immobilier, communes, entreprises d'approvisionnement en énergie, architectes et conseillers en énergie. Le séminaire technique GReNEEFF a eu lieu dans le cadre de la semaine d'action « Das Saarland voller Energie » (La Sarre pleine d'énergie).

Pour en savoir plus sur le séminaire : Ralph Schmidt : schmidt@argesolar-saar.de

NEWSLETTER

Ausgabe/ Numéro 2 | 7.12.2017

Interreg
Grande Région | Großregion
GReENEFF



Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung



Foto: Ministerium für Wirtschaft, Arbeit, Energie und Verkehr des Saarlands

GReENEFF-Projektmanager Olaf Gruppe informiert die saarländische Wirtschaftsministerin Anke Rehlinger und LIESA-Geschäftsführer Nicola Saccà über den Stand des Projekts

Chef de projet Olaf Gruppe informe Mme Anke Rehlinger, ministre sarroise de l'économie, et Nicola Saccà sur l'état du projet GReENEFF

LIESA-Konferenz in Saarbrücken

Mit einem Informationsstand präsentierte sich das Projekt GReENEFF am 26. Oktober 2017 in der Begleitausstellung des 4. LIESA-Kongress in der Congresshalle Saarbrücken. LIESA steht für die „Landesinitiative Energieinnovation Saar“, ein von der Landesregierung unterstützter technik- und innovationsgetriebener Zusammenschluss von Experten aus Forschung, Energiewirtschaft und Industrie, mit dem Ziel, die Energiewende auf regionaler Ebene im Saarland dezentral und intelligent umzusetzen. 170 Fachbesucher nahmen an dem Kongress zum Thema „Energiewende zwischen Netzen, Speichern und IKT – Welche Geschäftsmodelle werden benötigt?“ teil. Bei Ihrem Ausstellungsrundgang besuchte die saarländische Ministerin für Wirtschaft, Arbeit, Energie und Verkehr, Anke Rehlinger, auch den GReENEFF-Stand.

Informationen zur Landesinitiative [LIESA](#)

Conférence LIESA le 26/10/2017 à Sarrebruck

Le 26 octobre 2017, le projet GReENEFF était présent, à travers un stand d'information, à l'exposition annexe du 4e Congrès LIESA, organisé dans le palais des congrès de Sarrebruck. LIESA signifie « Landesinitiative Energieinnovation Saar », c'est-à-dire Initiative régionale pour les innovations énergétiques en Sarre ; il s'agit d'un groupement axé sur l'innovation et la technique et bénéficiant du soutien du gouvernement du Land, dans lequel se réunissent des experts issus des domaines de la recherche, de la gestion énergétique et de l'industrie en vue de mettre en œuvre le tournant énergétique de façon décentralisée et intelligente au niveau régional, en Sarre. 170 professionnels se sont rendus au congrès consacré au thème suivant : « Energiewende zwischen Netzen, Speichern und IKT – Welche Geschäftsmodelle werden benötigt? » (Le tournant énergétique entre réseaux, modes de stockages et TIC – Quels sont les modèles requis ?). Lors de sa visite de l'exposition, Mme Anke Rehlinger, la ministre sarroise de l'économie, du travail, de l'énergie et des transports, s'est également rendue sur le stand GReENEFF.

Pour en savoir plus sur l'initiative régionale [LIESA](#)

NEWSLETTER

Ausgabe 2 | 7.12.2017

Interreg
Grande Région | Großregion
GReENEFF



Fonds européen de développement régional | Europäischer Fonds für regionale Entwicklung

Réseau transfrontalier de soutien aux projets innovants en matière de développement durable et de sobriété énergétique dans la Grande Région.

Grenzüberschreitendes Netzwerk zur Förderung von innovativen Projekten im Bereich der nachhaltigen Entwicklung und der Energieeffizienz in der Großregion.

Saarland / Sarre

ARGE SOLAR e.V.
Olaf GRUPPE
Tel.: 0049 (0) 681-99884 -307
greeneff@argesolar-saar.de

Ministerium für Wirtschaft, Arbeit, Energie und Verkehr des Saarlandes
Klaus-Dieter UHRHAN
Tel.: 0049 (0) 681 501-4298
referat.d8@wirtschaft.saarland.de

Rheinland-Pfalz / Rhénanie-Palatinat

Energieagentur Rheinland -Pfalz GmbH
Silvia GRÖHBÜHL
Tel.: 0049 (0) 631 205 75 71 - 04
silvia.groehbuehl@energieagentur.rlp.de

Département Moselle

DEPARTEMENT DE LA MOSELLE
Gilles GASPARD
Tél. : 0033 (0) 3 87 37 59 17
gilles.gaspard@moselle.fr

Moselle Agence Technique (MATEC)
Julien ARBILLOT
Tél. : 0033 (0) 3 55 94 18 19
julien.arbillot@matec57.fr

Luxemburg / Luxembourg

My Energy Luxembourg G.I.E.
Liz REITZ
Tél. : 00352 (0) 40 66 58-32
liz.reitz@myenergy.lu

Wallonien / Wallonie

Service public de Wallonie - SPW-DGO4-DBD
Isabelle JUMEL
Tél. : 0032 (0) 81 48 63 89
isabelle.jumel@spw.wallonie.be

Plate-forme Maison passive (pmp)
Stéphanie NOURRICIER
Tél. : 0032 (0) 71 / 960 320
stephanie.nourricier@maisonpassive.be

Partenaires du projet | Projektpartner



ENERGIEAGENTUR
Rheinland-Pfalz



myenergy
Luxembourg



Avec le soutien de | Mit Unterstützung von

